
226907 - تدرس في دار التحفيظ وتقصد أن تخطبها إحدى النساء

السؤال

أنا فتاه أبلغ من العمر 27 عاما ، منذ حوالي 4 أشهر بدأت التردد على مسجد لتلقي دروس دين ، ورجعت إلى دار
تحفيظ قرآن لحفظ القرآن مثلما كنت أفعل منذ 5 سنوات ، ولكن توجد نية بداخلي وهي أنني أتردد للمسجد

وللدار لعل أي سيدة تراني فترشحني لرجل كي يتزوجني ، فما حكم الدين في ذلك؟ وهل سيتقبل الله مني حفظي
للقرآن وتدبره ؟ وإذا كان هذا حراما فكيف أنجو من هذا ؟

لقد اعتدت أن أقول ” اللهم أجعل كل أعمالي صالحة ، وأن تكون لوجهك خالصة ” وأكون سعيدة جدا عندما أتعلم
درسا جديدا وحديثا جديدا ، ولكن تلك النية التي ذكرتها ؛ وهي احتياجي لزوج من هذه البيئة الصالحة تراودني

دائما ، وحرصي على مواظبة الذهاب بسبب تلك النية ، ولم استطع الإقلاع عنها ، أفيدوني .

ملخص الإجابة

والحاصل : أنه لا حرج عليك في ذهابك للمسجد بهذه النية ، ولا ينافي ذلك إخلاصك لله
تعالى.

والله أعلم .

الإجابة المفصلة

إذا عمل العبد العمل الصالح يقصد به وجه الله ، وجمع إلى ذلك إرادة حسنة الدنيا
المباحة التي لا تخالف القصد الأول ولا تضاده : فلا حرج عليه في ذلك .

قال القرافي رحمه الله في “الفروق” )3/44( :
لَ صِّ حَ دَ لِيُ اهَ نْ جَ رِيكِ ] يعني : في النية[ كَمَ شْ لَقُ التَّ طْ ا مُ أَمَّ ” وَ

ةِ : نِيمَ نْ الْغَ الَ مِ لَ الْمَ صِّ حَ لِيُ ادِ ، وَ هَ ةَ اللَّهِ بِالْجِ اعَ طَ
لِأَنَّ اعِ ؛  مَ لْإِجْ هِ ، بِا لَيْ مُ عَ رَّ حَ لَا يُ هُ ، وَ رُّ ضُ ا لَا يَ ذَ هَ فَ

ةِ . ادَ بَ هِ الْعِ ذِ ي هَ ا فِ ذَ لَ لَهُ هَ عَ الَى جَ عَ اللَّهَ تَ
اعٌ ، أَوْ جَ ولَ النَّاسُ : إنَّهُ شُ قُ هِ لِيَ ادِ هَ نَ جِ قٌ بَيْ رْ فَ فَ

ا ذَ هَ الِ : فَ تِ الْمَ نْ بَيْ هُ مِ اءَ طَ رَ إعْ ثِ كْ يُ امُ فَ لْإِمَ هُ ا مَ ظِّ عَ لِيُ
امٌ . رَ اءٌ حَ يَ هُ رِ وُ نَحْ وَ

نْ حَ مِ لَا السِّ اعَ وَ رَ الْكُ ا وَ ايَ بَ لَ السَّ صِّ حَ دَ لِيُ اهِ جَ نَ أَنْ يُ بَيْ وَ
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كَ ، رَ دْ أَشْ عَ أَنَّهُ قَ هُ مَ رُّ ضُ ا لَا يَ ذَ هَ وِّ ، فَ دُ الِ الْعَ وَ ةِ أَمْ هَ جِ
اءٌ . يَ ا رِ ذَ الُ لِهَ قَ لَا يُ وَ

كُونَ رِ ، بِأَنْ يَ جَ تْ هِ غَرَضَ الْمَ جِّ ي حَ ك فِ رَّ شَ جَّ وَ نْ حَ لِكَ مَ كَذَ وَ
كُونَ يَ ةً ، وَ اصَّ ةِ خَ ارَ جَ رَ لِلتِّ فَ لُّهُ : السَّ هِ ، أَوْ كُ ودِ صُ قْ لُّ مَ جُ

ا ابِعً عُ تَ قَ يَ ودٍ وَ صُ قْ رَ مَ يْ لِكَ ، أَوْ غَ عَ ذَ ا مَ ودً صُ قْ ا مَ جُّ إمَّ الْحَ
بُ وجِ لَا يُ جِّ ، وَ ةِ الْحَ حَّ ي صِ حُ فِ دَ قْ ا لَا يَ ضً ا أَيْ ذَ هَ ا : فَ اقً فَ اتِّ

ةً . يَ صِ عْ لَا مَ ا وَ مً إثْ
رَضٍ الُ مَ وَ لَ لَهُ زَ صُ حْ هُ ، أَوْ لِيَ دُ سَ حَّ جَ صِ امَ لِيَ نْ صَ لِكَ مَ كَذَ وَ

وَ ي هُ اوِ دَ كُونُ التَّ يَ امُ ، وَ يَ ا الصِّ يهَ نَافِ ي يُ اضِ الَّتِ رَ لْأَمْ نْ ا مِ
لِكَ ، عَ ذَ هُ مَ ودُ صُ قْ مُ مَ وْ الصَّ هِ ، وَ ودِ صُ قْ ضُ مَ هُ ، أَوْ بَعْ ودُ صُ قْ مَ

دُ اصِ قَ هِ الْمَ ذِ حُ هَ دَ دِ : لَا تَقْ اصِ قَ هِ الْمَ ذِ عَ هَ مَ مَ وْ عَ الصَّ قَ أَوْ وَ
لَّى اللَّهُ لِهِ صَ وْ ي قَ عِ فِ رْ بُ الشَّ احِ ا صَ رَ بِهَ هِ ، بَلْ أَمَ مِ وْ ي صَ فِ

مْ نْكُ اعَ مِ طَ تَ نْ اسْ ابِ مَ بَ رَ الشَّ شَ عْ ا مَ لَّمَ : ) يَ سَ هِ وَ لَيْ عَ
مِ وْ هِ بِالصَّ لَيْ عَ عْ فَ طِ تَ سْ نْ لَمْ يَ مَ جْ ، وَ وَّ زَ تَ لْيَ ةَ فَ اءَ الْبَ

عٌ ” انتهى باختصار . اطِ اءٌ ( أَيْ قَ جَ نَّهُ لَهُ وِ إِ فَ
وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :

” الإنسان إذا أراد بعمله الحسنيين : حسنى الدنيا ، وحسنى الآخرة : فلا شيء عليه في
جاً * رَ خْ لْ لَهُ مَ عَ جْ قِ اللَّهَ يَ تَّ نْ يَ مَ ذلك ؛ لأن الله يقول : ) وَ
وَ هُ لَى اللَّهِ فَ كَّلْ عَ وَ تَ نْ يَ مَ بُ وَ سِ تَ حْ ثُ لا يَ يْ نْ حَ هُ مِ قْ زُ رْ يَ وَ

ءٍ يْ لِّ شَ لَ اللَّهُ لِكُ عَ دْ جَ هِ قَ رِ هُ إِنَّ اللَّهَ بَالِغُ أَمْ بُ سْ حَ
راً ( الطلاق/2 -3 ، وهذا ترغيب في التقوى بأمر دنيوي . دْ قَ

فإن قيل : من أراد بعمله الدنيا كيف يقال بأنه مخلص ؟
فالجواب : أنه أخلص العبادة ، ولم يرد بها الخلق إطلاقا ؛ فلم يقصد مراءاة الناس

ومدحهم على عبادته ، بل قصد أمرا ماديا من ثمرات العبادة ، فليس كالمرائي الذي
يتقرب إلى الناس بما يتقرب به إلى الله ، ويريد أن يمدحوه به .

لكنه بإرادة هذا الأمر المادي : نقص إخلاصه ، فصار معه نوع من الشرك ، وصارت منزلته
دون منزلة من أراد الآخرة إرادة محضة ” .

انتهى من “مجموع فتاوى ورسائل ابن عثيمين” )2 / 209( .
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وكل ما يعطيه الله تعالى للعبد : هو من رزق الله الذي يسوقه إليه ، فيشمل ذلك :
الإيمان والعمل الصالح والمال والأولاد والزواج السعيد … إلخ .

لْ لَهُ عَ جْ قِ اللَّهَ يَ تَّ نْ يَ مَ ومن أسباب طلب الرزق : تقوى الله تعالى ، )وَ
. ) بُ سِ تَ حْ ثُ لا يَ يْ نْ حَ هُ مِ قْ زُ رْ يَ جاً * وَ رَ خْ مَ

فلا حرج على المسلم أن يتقي الله تعالى ويعبده ، ويحفظ القرآن ويتعلم العلم الشرعي
، ومن جملة مقاصده في ذلك العمل : أن الاستغفار من أسباب الفرج والرزق ، والعمل

الصالح ، من أسباب طيب العيش .
وينظر جواب السؤال رقم : )218048( .

ولا حرج على المرأة أن ترجو لنفسها زوجا صالحا ، وتطلب ذلك وتسعى له ، كما سبق
بيان ذلك في الفتوى رقم : )100703( .

وذهابك إلى المسجد ومخالطتك للصالحات من أسباب حصول هذا ، فلا حرج عليك في فعله .

وقد ذكرت أنك تفرحين إذا تعلمت درسا جديدا أو حديثا جديدا ، وهذا يدل ـ إن شاء
الله ـ على أن تعلمك هو لوجه الله ، ومحبةً في العلم الشرعي .

3 / 3

https://m.islamqa.info/ar/answers/218048
https://m.islamqa.info/ar/answers/100703

